

1962 LA MEMOIRE
DU SIECLE

ALGERIE, LA GUERRE EST FINIE

JEAN LACOUTURE



EDITIONS
COMPLEXE

Lequel des grands conflits de l'histoire contemporaine semblait à ce point sans issue?

Certitude de leur « droit » inspirant les détenteurs de la souveraineté française, véhémence sanglante de l'avant-garde d'un peuple exclu de l'histoire, c'était le face à face de l'être et du néant.

Après 130 ans de domination coloniale et quatre ans de corps à corps impitoyable, deux interlocuteurs surgissent enfin, soucieux l'un et l'autre de trouver une issue et conscients tous deux que le rapport de force sur le terrain ne saurait dicter la solution, mais seulement modifier le rythme et les conditions d'une émancipation imposée par l'esprit du temps.

D'octobre 1958 à mars 1962, de Gaulle et le GRPA algérien, l'un et l'autre pressés par les turbulences internes de leur propre camp aussi bien que par les péripéties du combat, se hâtèrent en tâtonnant vers les accords d'Evian qui, si imparfaits (et sabotés) qu'ils fussent, permirent enfin de proclamer « *la guerre est finie* ». Mais on sait que la fin d'une guerre n'est souvent que l'amorce d'un retour à la paix.

De 1957 à 1964, Jean Lacouture fut notamment chargé par *Le Monde* de « couvrir » la guerre et les négociations relatives à l'Algérie : c'est à ce titre qu'il fut un témoin privilégié des pourparlers qui aboutirent aux accords d'Evian.

Jean Lacouture, longtemps reporter et rédacteur diplomatique à *Combat*, puis au *Monde*, puis au *Nouvel Observateur*, a publié une dizaine de livres consacrés aux grands débats de la décolonisation. *De l'Egypte en mouvement* à *Survive le peuple cambodgien!* et de *Cinq hommes et la France* à *Vietnam, voyage à travers une victoire*.

Texte inédit

Vol ■■■■■■